

La UJI concede becas a 27 Trabajos Final de Grado vinculados a la ruralidad



Han sido más de 50 municipios los protagonistas de los proyectos de investigación que los alumnos han trabajado con el objetivo de estimular el desarrollo rural

Turismo, energías renovables, educación, viticultura o piedra en seco. Son una parte de las temáticas que incluyen los **27 Trabajos Final de Grado (TFG)** que han sido seleccionados para recibir las **becas Enclau-Rural** que otorga la [Universitat Jaume I](#) a los estudios e investigaciones relacionadas con la ruralidad.

El objetivo de la convocatoria, según los responsables del proyecto, es **fomentar la relación del alumnado con el medio rural**, además de hacer más dinámica la relación entre el mundo académico y los municipios rurales. Esta es la **segunda edición** de una iniciativa que está impulsada por el

Vicerrectorado de Cultura, Lenguas y Sociedad de la UJI con la colaboración de la Mancomunidad del Alto Palancia, del Grupo de Acción Local Maestrat-Plana Alta, del Grupo de Acción Local Altmaesports y del Grupo de Acción Local Palancia-Mijares.

En total, han sido **más de 50 municipios** de las comarcas del Alt Maestrat, de Els Ports, de la Plana Alta, del Alt Millars, del Baix Maestrat y del Alt Palància los protagonistas de los proyectos de investigación que los alumnos de la UJI han trabajado con el objetivo de **consolidar la población y estimular el desarrollo rural**. Entre las localidades elegidas por el estudiantado se encuentran Almedíjar, Ares del Maestrat, Todolella, Cabanes, Jérica, Cirat, Vilafranca, Vilar de Canes, Vilafamés, y los municipios del Alt Palància.

Los trabajos becados, con **300 euros cada uno**, recogen aspectos y temáticas vinculadas a sectores estratégicos para dinamizar, tanto sociocultural como económicamente, los municipios del medio rural de las comarcas de Castellón. En concreto se han presentado estudios y proyectos como por ejemplo Turismo de retorno y de segunda residencia en entornos rurales. El ejemplo de **Cirat**; Descobrint el patrimoni rural i agrícola del Mas de la Vall d'**Ares del Maestrat**. Una metodologia activa i participativa per a l'Educació Primària; Proyecto de ejecución de una nave industrial destinada al salado y secado natural de jamones; Los equipos directivos en los centros educativos públicos de infantil y primaria: la situación actual en el **Alto Palancia**; La relació entre l'escola i la comunitat a les zones rurals: el cas concret del CRA l'Ullastre y también un cortometraje sobre (Re)-trobar les arrels. El despoblament i la joventut. Estos tres últimos trabajos han sido presentados por sus autores, los estudiantes Martín Mañero, Carmen Roda y Laura Cubertorer, respectivamente.

El acto de presentación de los trabajos ha sido en la sala de grados Germà Colón de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales y ha contado con la presencia de los representantes de las entidades financiadoras y los coordinadores del programa Enclau-Rural de la [UJI](#). La vicerrectora de Cultura, Lenguas y Sociedad de la UJI, **Carmen Lázaro**, ha destacado que este año como novedad «la universidad reforzará el retorno del conocimiento surgido de los trabajos realizados por los alumnos y organizará **una rueda de presentaciones por el territorio**», al mismo tiempo que ha agradecido el apoyo de las entidades participantes, «sin las cuales no sería posible esta iniciativa que queremos impulsar y que queremos que continúe, puesto que entendemos que es importante que la mirada del estudiantado se fije en lo rural».

Por su parte, el director del Aula de la Nova Ruralitat de la UJI, **Xavier Ginés**, ha destacado que el papel de la UJI es reconocido por todo el Estado por su relación con el medio rural y ha explicado que «iniciativas como esta ayudan a **reducir la distancia entre el mundo académico y la ruralidad** y al revés, y también a dejar de asociar el medio rural con la decadencia y proyectarlo como una oportunidad». Ginés ha asegurado que dentro de la resiliencia que han adoptado los habitantes del mundo rural «se encuentran multitud de ejemplos diarios para superar desventajas que tiene el medio rural frente a las zonas urbanas en materias como el transporte, la crisis alimentaria o la crisis energética». En este sentido, «se está cambiando el paradigma y cada vez más las personas que habitan los municipios rurales están más

convencidas de sus capacidades y un ejemplo es que hay jóvenes que se van a estudiar fuera, pero su deseo es volver para emprender y trabajar en su pueblo».

El secretario del Grupo de Acción Local Maestrat Plana Alta, **José David Coloma**, ha asegurado que, «estamos ante trabajos de lo más diversos, que aportan luz, conocimiento y visibilidad a la idiosincrasia de nuestros pueblos, fortaleciendo además la relación de nuestro territorio con la UJI. Una alianza que queremos continuar fortaleciendo porque es fundamental para nosotros lanzar luz y conocimiento a nuestra realidad, encontrar nuevas maneras de ver las cosas, aportar ilusión y visibilidad en el rural», señala, puesto que «solo así, con conocimiento, con talento, con ilusión, y con visibilidad, seremos capaces de mostrar lo que pueden ofrecer nuestros pueblos a la tan anhelada mejora de la calidad de vida para todos». Coloma ha añadido que «**nos alegra mucho comprobar como estas becas se han expandido en el estudio de prácticamente todo el territorio rural** de la provincia, una buena noticia y síntoma que nos queda mucho recorrido por hacer».

Por otro lado, la máxima responsable de la Mancomunidad del Alto Palancia, **Jessica Miravete**, entiende que «el Alto Palancia es talento y la responsabilidad de las administraciones públicas es apoyar el esfuerzo y la inteligencia de las universitarias y universitarios de la comarca para que ese talento revierta en el territorio. El compromiso de la Mancomunidad es contar con quienes puedan hacer de nuestros pueblos un lugar mejor para vivir y prosperar. En el gran desafío del desarrollo rural y la lucha del despoblamiento, todas y todos somos necesarios».

El gerente del GAL Altmaesports, **José Antonio Cruz**, ha considerado «muy interesante» la propuesta del programa Enclau-Rural, puesto que «acerca a los estudiantes a la ruralidad, y a pesar de las dificultades existentes al mundo rural gracias a iniciativas como esta hay una mayor aproximación entre el hecho rural y el mundo universitario y el urbano y estamos sacando más provecho de nuestras oportunidades».

La representante del GAL Palancia-Mijares, **Ángeles Gómez**, ha manifestado el «compromiso de la entidad con la iniciativa» y ha avanzado la participación en la siguiente edición «con el objetivo de poner en valor el talento de los jóvenes para consolidar el futuro del medio rural».

El objetivo de esta iniciativa, incluida dentro del **programa Enclau-UJI**, es contribuir a hacer que el estudiantado universitario fije su mirada en la ruralidad a la hora de plantear la resolución de problemáticas, el análisis de situaciones, o la proposición de proyectos en sus trabajos. En este sentido, la comisión que ha evaluado las propuestas presentadas ha valorado los TFG que tienen como reto principal mejorar la economía, generar ocupación y diseñar proyectos e iniciativas que ayudan a consolidar la población en el ámbito rural.